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JUEVES 8 DE MARZO, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 EVIDENCIA MINISTRO SHOW DE GARCÍA LUNA 

 

PROPONE MINISTRO LIBERACIÓN DE CASSEZ 

 ANTIDOPING A LOS UNIVERSITARIOS, SUGIERE ANUIES 

 

MINISTRO ABRE VÍA PARA LIBERAR “DE INMEDIATO” A CASSEZ 

 PROYECTO EN LA CORTE PIDE LIBERAR A CASSEZ 

 MINISTRO PIDE LIBERAR A CASSEZ 

 

DÍA CLAVE PARA DESENLACE DE LA TRAGEDIA GRIEGA 

 FUERZA EN MOVIMIENTO 

 

DEPORTE, EL MEJOR ANTÍDOTO CONTRA LA VIOLENCIA: 
EBRARD 

 PLANTEA MINISTRO LIBERAR A CASSEZ 

 ¡DEPORTE VS. VIOLENCIA! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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Entrevista a la Dra. Sylvia Ortega Salazar 

Rectora de la Universidad Pedagógica Nacional 

2º. Congreso Internacional. CONACULTA 
La experiencia intelectual de las mujeres en el siglo XXI 

Transmisión en vivo desde el Palacio de Bellas Artes 

 
Conductora: Xoloxochitl Bustamante, es la rectora, se puede decir, la 

directora del Instituto Politécnico Nacional, de Bolivia la presencia de Lauren 

Müller, de México, Sylvia Ortega y Marcela Paredes de Vásquez de Panamá. Y 
precisamente de este papel tan importante de las universidades en el propio 

decir de Sylvia Ortega, la Universidad es un recurso fundamental del estado 

mexicano para contribuir al fortalecimiento de la educación que queremos 
para todos los niños y las niñas, los jóvenes, los adultos y no solamente de 

nuestro país sino de otras latitudes. 

 
Nos da mucho gusto, vamos a conversar, tenemos aquí en nuestra mesa 

instalada en el Palacio de Bellas Artes, a Sylvia Ortega, ella es actualmente 

rectora de la Universidad Pedagógica Nacional, ha sido rectora de la 
Universidad Autónoma Metropolitana Azcapotzalco, y antes en esa misma 

Universidad, ha sido jefa del Departamento de Sociología y Directora de la 

División de Ciencias Sociales y Humanidades, ha recibido varios premios y 
reconocimientos. 

 

Mucho gusto Sylvia, de que converses con el público de Radio Educación. 
 

Sylvia Ortega: Mucho gusto. 

 
Conductor: Cual sería la participación maestra muy concreta de usted en esta 

mesa, no menos importante, la educación es la base sin duda de nuestro 
desarrollo, del tipo de ciudadanos que estamos formando. 

 

Sylvia Ortega: Yo, esta vez voy a hablar en la mesa con mis colegas 
específicamente de la educación superior, de las universidades, un poquito 

menos de los centros de investigación, en realidad lo que nos interesa tanto a 

la doctora Bustamante como a nuestras colegas y a mí misma, es el acceso 
de las mujeres a los puestos más altos de dirección universitaria.  
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Es decir, a las presidencias, a las rectorías, a las direcciones generales, yo por 

mi parte, voy a sostener algo que se puede documentar, no voy a ofrecer 

muchas cifras, porque no es necesario, pero están todas disponibles, no es 
sino hasta realmente las postrimerías de los noventa, cuando las mujeres de 

mi generación tenemos acceso a la rectoría. 

 
Yo creo que soy una excepción, yo fui la primera mujer rectora de una 

universidad pública en el país, y lo primero que me sorprendió fue eso, lo 

mencionó mi querido amigo tan recordado Miguel Ángel Granados Chapa, en 
un editorial, eso fue a mediados de los noventa, realmente a mí lo que me 

causo verdadero conflicto, fue eso, que no hubiese habido antes ninguna 

mujer en esta posición, con eso lo que vamos a explorar es esto, las mujeres, 
el acceso al poder y al gobierno universitario y el sentido que tiene para el 

proyecto de nación, que claro, descansa en la educación, para los proyectos 
personales y colectivos de los futuros de generaciones que todavía van a ser 

muy numerosas, los jóvenes hasta 2030, por allí, pero después se nos cierra 

la ventana de oportunidad, y somos las mujeres. 
 

Conductor: Seguramente hay mucho que decir en estos foros, hay mucho que 

tratar y la experiencia de mujeres que van a las direcciones, a las rectorías a 
decidir sobre grandes problemáticas, resulta importante, me informan que 

tenemos poco tiempo, porque casi estamos por salir del aire, maestra, así que 

quisiéramos aprovechar al máximo esta charla. 
 

Qué tiene que aportar una mujer de su generación, como usted lo dijo, a 

estas experiencias 
 

Sylvia Ortega: Déjeme responderle brevísimamente por el tiempo, pero 

traemos una contribución a la diversidad, hoy en nuestra sociedad lo 
aceptamos, antes nos costaba trabajo, pero hoy el nombre del juego es la 

diversidad, las mujeres aportamos eso a una institución como la educación 

superior que desde el siglo XI no ha tenido mujeres, sino hasta las 
postrimerías, insisto del siglo XX. Aportamos, yo no voy a decir un toque 

femenino, porque eso no me dice gran cosa, pero si aportamos una visión de 

género desde el poder que consiste en que vemos a otras y vemos eso, a lo 
que son distintos, esa es una peculiaridad femenina, aparte por la geografía y 

la historia de las mujeres. 
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Conductora: Rápidamente me gustaría preguntarle, qué prejuicios estaban 

presentes, porque la inteligencia, la participación, hasta muchas veces en el 

trabajo la mujer a veces es más pertinaz y más creativa, ¿Qué pasaba?, ¿por 
qué ese prejuicio? Cuál es la reflexión maestra? 

 

Sylvia Ortega: Tengo que decir en mi caso personal, aunque sea casi 
anecdótico o anecdótico definitivamente que yo en la Metropolitana que fue 

donde tuve ese privilegio y por primera vez esa oportunidad no encontré 

ningún prejuicio, no vi sexismo, no se si eso es ahora válido todavía, no lo se, 
en la pedagógica, tampoco veo una actitud de cerrazón o de prejuicio por la 

condición de género, creo que en eso ha habido avances y en la academia, 

me parece que sigue siendo el mérito.  
 

Claro, en ausencia de la voluntad expresa en las mujeres de tener acceso a 

los puestos seguirán siendo los varones, pero creo que eso esta cambiando y 
muy rápido.  

 

Conductor: Afortunadamente y hacemos votos porque se sigan abriendo más 
espacios que conquisten las mujeres. ¿Con que le gustaría despedirse 

maestra? 

 
Sylvia Ortega: Que vengan a la mesa del viernes, yo creo que mis colegas 

centroamericanas van a tener una contribución que nos permita ver esta 

experiencia de acceso desde distintas latitudes y condiciones, creo que la 
doctora Bustamante es un ícono, la primera mujer que tiene un puesto en una 

universidad de tanta tradición. 

 
Conductora: Y que estaba muy vetada para las mujeres. Cuantas ingenieras y 

cuantos ingenieros salían. 
 

Sylvia Ortega: Así es, claro, ahora ahí la llevamos, vamos a las mitades. 

Cierro diciendo que me parece que sobre todo las mujeres jóvenes 
universitarias que quieran hacer carrera en la gestión y deberían de 

interesarse, encontraran un espacio para compartir con mujeres que hemos 

tenido esa experiencia, eso me parece valioso. 
 

Conductor: La décima musa estaría feliz y volvería a vivir más años de ver 

que las mujeres ya tienen un lugar es esta sociedad. Gracias 
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RESUMEN 
 

SEP 

 Estrategia de Negocios.- Marielena Vega 

Excélsior: La Secretaría de Salud, bajo el mando de Salomón Chertorivski, y la de Educación, que 
comanda Alonso Lujambio, analizan con seriedad incluir en sus programas el consumo de frutas como 
una de las herramientas para mejorar la alimentación y disminuir la obesidad. Aunque esa iniciativa 
viene impulsada por la Washington Apple Commission, que representa Juan Carlos Moreira de 
firmarse, sería el campo mexicano y en especial los productores de fruta los indicados. Esto daría un 
impulso importante a los productores; sólo hay que considerar que aun cuando hay una capacidad de 
producir hasta 20 millones de manzanas, la realidad es que llega a 15 millones y no es suficiente para 
atender las necesidades nacionales, por eso se importan 11 millones. (Pág. 11-Dinero) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Muchos panistas están desconcertados con el poder de los albiazules del DF, esos que se 
hacen llamar “la nueva generación”. El grupo comandado por Mariana Gómez del Campo y César 
Nava se quedó con cuatro de las senadurías pluris que tienen un escaño seguro: Ernesto Cordero, 
Gabriela Cuevas, Alonso Lujambio y la propia Mariana, También obtuvieron dos candidaturas para una 
diputación federal plurinominal con curul garantizada: Max Cortázar y Flor María Pedraza. Lo que 
desconcierta a los albiazules de otros estados es que el PAN en el DF sigue a la baja y ni siquiera un 
candidato propio pudieron postular para competir por el gobierno capitalino, entonces... ¿por qué tanto 
apapacho?. (Pág. 16-A) 

* “Es una propuesta de saque”: Tuirán 

La Jornada: El Titular en funciones de la SEP, Rodolfo Tuirán, sostuvo que el planteamiento de la 
ANUIES que será presentada a los candidatos a la Presidencia “es una propuesta de saque” que tiene 
que ser enriquecida con los puntos de vista de otros actores, ya que lo más importante es construir un 
acuerdo nacional que ponga como prioridad a la educación y se transforme en un ejercicio de 
gobierno.  

En la clausura del Día del Emprendedor, Tuirán manifestó que la ANUIES ya dio un buen paso, pero 
falta enriquecer su planteamiento con otros sectores para “garantizar que esto eventualmente se 
transforme en una propuesta que sea adoptada e impulsada por los propios partidos que compiten por 
la Presidencia, para que eventualmente se transforme en un ejercicio de gobierno”. Con relación al 
informe sobre la seguridad en las instituciones de educación superior elaborado por dicha asociación, 
adelantó que es necesario “ver la manera de que exista algún mecanismo de financiamiento para 
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atender alguna” de las preocupaciones planteadas, entre ellas, amenazas de artefactos explosivos, 
robo de bienes patrimoniales o extorsiones. (Pág. 16) 

* Presentación de la obra “Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de 
Discriminación contra la Mujer” 

El Sol de México: La Secretaría de Educación Pública presentó la obra “Convención sobre la 
Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer”, que busca promover los derechos 
y oportunidades de las niñas y mujeres indígenas en su lengua. Se trata de una edición de 25 mil 
ejemplares que irán a las bibliotecas públicas de comunidades apartadas y en donde se concentra el 
mayor número de personas que hablan las diversas variantes de las 68 lenguas indígenas del país. 
(Pág. 4-A) 

* Inclusión con responsabilidad social. La nueva propuesta de la ANUIES.- Roberto Rodríguez 
González 

Milenio: El lunes pasado, en el marco de la primera reunión ordinaria del año del Consejo Nacional de 
la ANUIES, se aprobó una primera versión de las recomendaciones sobre políticas de educación 
superior para el siguiente sexenio, que la Asociación habrá de presentar formalmente a los candidatos 
presidenciales en mayo próximo. (Suplemento 5-Campus) 

* Disminuye matrícula escolar en varios estados del norte 

Milenio: Autoridades federales reconocieron la disminución de la matrícula escolar en Coahuila, 
Tamaulipas y Nuevo León derivada de la inseguridad, por lo que la Secretaría de Educación Pública 
realizará un monitoreo en escuelas públicas y privadas sobre la deserción escolar vinculada a este 
fenómeno. Rodolfo Tuirán, Subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación 
Pública, aseguró que en algunas instituciones particulares de Torreón, Tampico y Monterrey están 
experimentando disminución en la matrícula desde 2008 que se extiende hasta ahora, y en breve se 
hará un monitoreo para determinar la gravedad del asunto. (PP y 5) 

* La Universidades Públicas apuestan por el 50 por ciento de la cobertura.- Carlos Reyes 

Milenio: La visión de las instituciones de educación superior apunta a una cobertura del 50 por ciento 
para el ciclo escolar 2020-2021. Ésa es una de las metas más ambiciosas que incluye el documento, 
aunado a otras que apuntalarían esta meta, como la creación de una Subsecretaría de Educación 
Superior, Ciencia y Tecnología. Al respecto Rodolfo Tuirán Gutiérrez, Subsecretario de Educación 
Superior de la Secretaría de Educación Pública, habló de la viabilidad de alcanzar un porcentaje del 50 
por ciento de la cobertura, a partir de las condiciones actuales en que se encuentra este sector. 
(Suplemento 8 y 9-Campus) 
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* Plan de seguridad en Universidades 

Reforma: Las instituciones de educación superior en México carecen de protocolos para atender 
diversos tipos de delitos que se pueden presentar en el interior de sus instalaciones. De acuerdo con el 
estudio de “La seguridad en instituciones de educación superior”, 7 de cada 10 no cuentan con 
protocolos para saber qué hacer si se presenta un enfrentamiento con arma de fuego dentro de las 
instalaciones; o con la detención de un caso de abuso sexual, cómo denunciar un robo o qué hacer en 
caso de una amenaza de artefactos explosivos. Sólo el 24.8 por ciento tiene un protocolo que le 
permite saber qué hacer en estos casos y coordinarse con las autoridades locales de seguridad 
pública; y el 17.4 por ciento tiene claro qué hacer en un caso de abuso sexual o violación dentro de sus 
instalaciones. (PP y 2-A) 

* Manual de Seguridad Escolar 

La Razón: La Secretaría de Educación Pública comenzó a repartir en las escuelas a nivel nacional un 
manual para que niños y maestros aprendan a reaccionar durante tiroteos, enfrentamientos con armas 
de fuego, amenazas de extorsión y explosivos, entre otras acciones cometidas por el crimen 
organizado. Se trata del Manual de Seguridad Escolar. Recomendaciones para protegernos de la 
violencia, el cual explica que uno de sus fines es “convertir” este tipo de crisis “en experiencias de 
aprendizaje”. En el documento de 81 páginas elaborado por la SEP, la SSPF y el SNTE, se enlistan 
una serie de recomendaciones. (PP y 6) 

* Realizarán exámenes antidoping a universitarios 

Milenio: La ANUIES recomendó a sus 165 instituciones agremiadas realizar exámenes antidoping a 
todo el estudiantado para evitar el consumo y venta de alcohol y drogas. Lo anterior se desprende del 
manual titulado La Seguridad en Instituciones de Educación Superior (Estado Actual y 
Recomendaciones), elaborado por la ANUIES en colaboración con al menos 109 instituciones de 
educación superior, a través de la aplicación del Cuestionario Sistemas y Protocolos de Seguridad 
para las Instituciones de Educación Superior. (Ocho Columnas y 4) 

* Congreso Internacional de Innovación educativa 2012 

El Universal: Margarita Zavala, Presidenta del Consejo Nacional para el Desarrollo Integral de la 
Familia, dijo que los maestros están sobre vigilados, descalificados o sobrecargados en todos los 
aspectos, y que con la creación de los consejos de participación social en las escuelas se advierte que 
“algunas cosas fueron planeadas desde el punto de vista de a ver de a cómo nos toca”, dijo ante 
profesores en el Congreso Internacional de Innovación educativa 2012. “(Como mamá) a veces nos 
enojamos porque nuestros hijos no nos contestan; a los maestros les pasa igual en el aula”, dijo 
Margarita Zavala. (PP y 4-A) 
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* Pasillos.- Jorge Medina Viedas 

Milenio: Diálogo en la SEP. Le informo como quedé la semana pasada. Los funcionarios de la SEP 
que vieron la película De panzazo con los directivos de Mexicanos Primero, Claudio González 
Guardado y David Calderón, expresaron directamente sus desacuerdos con los sesgos, juicios 
sumarios y omisiones evidentes del documental y la clara intención de culpar sólo a dos de los actores 
de la educación, a la SEP y al SNTE, lo cual marca de partida con el sello de herrar a De panzazo. 
(Suplemento 15-Campus) 

* Las alusiones perdidas.- Margo Glantz 

La Jornada: La poesía leída y memorizada en la infancia y en la adolescencia favorece también el 
sentido del ritmo, ese acervo acústico que si no se cultiva, asegura, se extingue para dar paso a la 
sordera, aprendizaje obviamente ligado al arte de la memoria, desaparecido de manera lamentable 
desde hace muchos años de nuestra educación básica, tan criminalmente descuidada por quienes 
deberían protegerla (Digresión: acabo de ver en un cine capitalino un corto promocional del SNTE 
donde se fotografían con delectación y cinismo escuelas primarias en un estado de abandono y 
deterioro lamentables, diciendo al terminar el corto con abyecto triunfalismo que en escuelas 
semejantes se han educado algunos de las más destacados hombres y mujeres de México en las más 
variadas disciplinas...) Y concluye Monsi, lo subrayo: El neoliberalismo es... el encumbramiento de una 
minoría depredadora, y por ello se privilegia a la educación privada al margen de los niveles de 
calidad... (Pág. 5) 

* La CNTE y la reforma educativa.- Manuel Pérez Rocha 

La Jornada: Como parte de la jornada pedagógica se realizaron cerca de cien talleres educativos, 
tianguis de libros, revistas y materiales didácticos, actividades artísticas, conferencias y mesas 
redondas. Participaron aproximadamente 20 mil personas: niños y jóvenes, maestros, padres de 
familia, académicos y dirigentes sindicales. Esta no es la primera actividad educativa organizada por 
los maestros agrupados en la CNTE. Desde su creación, hace 30 años, la coordinadora ha sido 
espacio fértil para la lucha sindical, pero también para el trabajo académico, pues lo que mueve a los 
maestros no es solamente construir un sindicato democrático, sino también impulsar un proyecto 
educativo avanzado y sólido. Por esta misma razón se oponen a las medidas que, impuestas por la 
SEP y la cúpula que controla al SNTE, se traducirían en un deterioro mayor de le educación mexicana. 
(Pág. 26) 

* “Realidad dolorosa” 

Reforma: El escaso crecimiento del acervo de la "Mega" es una "realidad dolorosa", admite Miguel 
Jáuregui, presidente del patronato de la Biblioteca Vasconcelos. "Es una realidad que tendrá que 
mejorarse con el tiempo", añadió el abogado." No soslayo la meta (de que llegue a un millón y medio 
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de ejemplares en 2016), pero para lograrla tienen que adquirirse libros de calidad dirigidos a los 
usuarios". (Pág. 25-A) 

* Premio Ariel 

El Economista: La ceremonia 54 del Premio Ariel se pospuso (del 27 de marzo hasta junio) ante la 
falta de recursos económicos de la Academia Mexicana de Artes y Ciencias Cinematográficas para 
operar. “No llegaron los recursos y, como el proceso para que lleguen será más largo…, pues no 
estamos listos para la fecha y ojalá podamos hacerla en junio”, aseguró Carlos Carrera, presidente de 
la Academia. El año pasado se consiguió que la Academia tuviera un presupuesto etiquetado (11 
millones de pesos) y no dependiera de las voluntades de las autoridades culturales pero ahora no 
llegan.  

Algunos de los planes de la Academia (que ya contaba con el dinero) era “crear un centro de 
documentación, un programa de radio y una memoria del cine mexicano y la ceremonia del Ariel entre 
varias acciones”, agregó. Los 11 millones que se etiquetaron para la Academia llegarían vía un Comité 
Interinstitucional compuesto por la SEP, el INBA y el Imcine. (Pág. 53) 

* Juegos de Poder.- Leo Zuckerman 

Excélsior: Es la hora de opinar debatíamos el tema de qué hacer con Elba Esther Gordillo. Se lo 
pregunté a nuestra colaboradora Denise Dresser, quien respondió: “Mi primer instinto, que creo es el 
de muchos que nos están viendo, es pensar...y me apena decirlo, pero sé que es un sentimiento 
compartido, que se muera en su siguiente cirugía plástica”. Mi reacción fue soltar una risa nerviosa, 
decir que “no” y tratar de matizar lo dicho por Denise. Pensé que el asunto estaba zanjado. Pero, para 
mi sorpresa, me encontré este martes otro desplegado… (Pág. 4-A) 

* “Cero tolerancia a la corrupción y la impunidad” 

El Universal: Fue inútil el discurso del Secretario de la Función Pública de que hay “cero tolerancia a 
la corrupción y la impunidad”; cayó en el vació, y Rafael Morgan Ríos fue literalmente expulsado del 
recinto de San Lázaro. No pasó la prueba y su intervención fue reprobada por la mayoría de los 
partidos opositores, a su juicio, no respondió las dudas sobre la opacidad en la Estela de Luz y el 
otorgamiento de contratos directos. Antes de dar por terminado abruptamente la sesión, los diputados 
anunciaron que interpondrán una queja ante el Presidente Felipe Calderón. (El Universal 4-A, El 
Financiero PP y 27, La Jornada 5, Milenio 11) 

* Vanguardia Política.- Adriana Moreno Cordero 

El Sol de México: En plena comparecencia, el presidente de la junta de Coordinación Política de San 
Lázaro, diputado Armando Ríos Piter demandó la cancelación de la sesión por considerar que el 
contador Morgan no daba respuesta a preguntas que les hicieran los diputados priístas César Augusto 
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Santiago y Marcela Guerra, así como de los perista Mario Di Costanzo y del ecologista Pablo 
Escudero, quienes lo cuestionaron de Pemex, el Seguro Social; la tristemente famosa Estela de Luz, 
que resultó mucho más cara que un mega edificio construido para las Olimpiadas de Inglaterra, como 
lo informó el propio Escudero. Ante tal andanada, el funcionario se limitó a repetir una y otra vez las 
cifras de los “logros” de la SFP. (Pág. 10-A) 

* Banda Ancha.- Roberto García Requena 

Ovaciones: En cualquier país avanzado que presume de una vida institucional y democrática, por 
menos de la Estela de Luz, ya hubieran acabado varios en la cárcel. En México no pasa nada. El 
monumento que pretende conmemorar los 200 años de la Independencia no hace más que generar 
indignidad. Viva México, viva la Independencia, viva la impunidad, viva la Estela de Impunidad. (Pág. 
4) 

* Sucedió lo mismo con la Estela de Luz 

La Jornada: El Presidente de la Comisión de la Función Pública en la Cámara de Diputados, Pablo 
Escudero, expusó que el gobierno de Felipe Calderón ha invertido 2 mil millones de pesos en la 
construcción de las instalaciones del Instituto Nacional de Medicina Genómica, pero éstas se 
encuentran en el abandono y con graves deficiencias arquitectónicas y de ingeniería. Los cuatro 
sótanos del inmueble se encuentran inundados y el material utilizado para la estructura- igual que 
sucedió con la Estela de Luz- fue traído de Europa, en este caso de Ucrania. (Pág. 20) 

* Pasillos.- Jorge Medina Viedas 

Milenio: Nombrado Titular de la SEP, ¿a quién cree que Reyes Tamez nombró director de CAPCE? 
Lo adivinó usted: a Fernando Larrazabal. Lo demás, es parte de la Estela de Luz, perdón, de la 
secuela de un mismo proceso marcado por la sospecha de la terrible corrupción que este dúo 
trasmina: “La PGR resolvió el 14 de agosto de 2002 en la averiguación previa 1142/RS/2001 el no 
ejercicio de la acción penal por prescripción del delito”. (Con información de Liliana Cavazos, Milenio 
Diario, 2011.09.01) De todo lo demás hay constancia: Reyes Tamez fue diputado federal del Partido 
Nueva Alianza, por los servicios prestados como Titular de la SEP a la maestra y líder del SNTE, Elba 
Esther Gordillo. (Suplemento 15-Campus) 

* ¿Evaluar para Controlar o para Mejorar?.- Carlos Pallán 

Milenio: Algunas universidades, como la UNAM y la UAM, fueron pioneras definiendo sus propios 
sistemas, con recursos propios, antes de 1990, iniciándose su generalización después de esa fecha 
con la puesta en marcha del Programa de Estímulos al Desempeño Académico y Financiamiento del 
Gobierno Federal. Congruente con la autonomía de las casas de estudio, la SEP sólo dio grandes 
orientaciones, dejando que cada institución definiera sus propios sistemas de evaluación del 
desempeño docente.  
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De una situación como ésta surge el libro ¿Evaluar para controlar o para mejorar? Valoración del 
Desempeño Docente en las Universidades. Ahí se recoge parte de una ambiciosa investigación que 
pretende ‘realizar un diagnóstico del estado de la evaluación de la docencia universitaria en 
México’…Motivación: la evaluación del desarrollo docente en las universidades públicas surgió a raíz 
del programa lanzado por la SEP a principios de los 90, asociado a mejorar las percepciones 
salariales. (Suplemento 4-Campus) 

* ¿A dónde irá la educación en México?.- Armando Alcántara Santuario 

Milenio: El rezago educativo de la población en general sigue siendo muy alto, pues afecta a 32.4 
millones de personas mayores de 15 años, dos tercios de las cuales se concentran en las zonas 
urbanas. Aún existen poblados en los municipios más pobres del país en donde más de la mitad de la 
población es analfabeta. Recientemente se publicó en un diario de circulación nacional que en un 
municipio de la sierra de Oaxaca, el regidor de educación no sabía leer ni escribir (La Jornada, 
4/03/2012).  

En el nivel básico los números también son alarmantes: poco más de 10 millones no han concluido la 
primaria y casi 17 millones no tienen secundaria completa. A esto se suma que una gran cantidad de 
planteles, sobre todo los ubicados en las zonas rurales y urbanas marginadas, están en un estado 
físico deplorable, lo cual hace difícil que maestros y alumnos realicen sus actividades académicas. 
(Pág. 12) 

SECTOR EDUCATIVO 

* “Día Internacional de la Mujer” 

El Universal: En el Suplemento “Día Internacional de la Mujer”, refiere: Consuelo Sáizar Guerrero ha 
dedicado todo su esfuerzo al mundo de la cultura y las letras. Actualmente es la encargada de dictar las 
políticas públicas en materia de cultura en nuestro país, ejerciendo el cargo de Presidenta del Conaculta 
desde el 2009. (Suplemento pág. 14) 

 
* Firma de convenio SCJN-UNAM 
 
La Jornada: La Suprema Corte de Justicia de la Nación y la UNAM firmaron ayer dos convenios de 
colaboración para preservar el archivo judicial y difundir e impulsar el fortalecimiento de la cultura 
constitucional. (Pág. 21) 
 
* Premio al Mérito Exportador Regional 2011 
 
La Jornada: El Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología entregó a la 
Universidad Autónoma de Puebla el Premio al Mérito Exportador Regional 2011, en la categoría de 
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Institución Educativa, “por realizar esfuerzos importantes, a fin de mantener una activa vinculación con el 
sector productivo, enfocada al comercio exterior, por medio de programas de intercambio académico, la 
apertura de oficinas internacionales y el apoyo y promoción a la exportación”. (Pág. 50) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

* Gira de trabajo por Oaxaca 

Reforma: El presidente Felipe Calderón lamentó ayer que a partir de abril no podrá inaugurar obras por las 
campañas electorales, pero reiteró su compromiso de respetar la veda de cara a los comicios del 1 de julio. 
Hizo referencia  a la prohibición que marca la ley al detallar los avances de la vía corta Oaxaca- Huatulco y 
encabezar la primera de tres inauguraciones durante su gira por la entidad: la ampliación de la pista y 
plataforma del aeropuerto Internacional de Huatulco, en Oaxaca. (Pág. 12-A) 

* Piden libertad absoluta a Cassez 
 
El Universal: El ministro de la SCJN, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, propuso ordenar la inmediata y 
absoluta libertad de la ciudadana francesa Florence Cassez, sentenciada a 60 años de prisión por 
secuestro, al considerar que tras su detención se violaron sus derechos fundamentales. La Corte difundió 
ayer las conclusiones del proyecto de sentencia que elaboró Zaldívar al amparo directo en revisión 
517/2011, promovido por Cassez, que se discutirá el próximo 21 de marzo en la Primera Sala. Aunque la 
PGR expuso anoche que ante las resoluciones judiciales que se han emitido contra la francesa y en 
atención al derecho de las víctimas, espera que al final se modifique la propuesta y la inculpada no sea 
absuelta, cuando voten los ministros. (Ocho Columnas) 
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Plan de la Anuies, sólo un inicio: SEP 
LAURA POY Y KARINA AVILÉS 

El titular en funciones de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Rodolfo Tuirán, sostuvo que el 
planteamiento de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior 
(Anuies) que será presentada a los candidatos a la Presidencia “es una propuesta de saque” que tiene 
que ser enriquecida con los puntos de vista de otros actores, ya que lo más importante es construir un 
acuerdo nacional que ponga como prioridad a la educación y se transforme en un ejercicio de 
gobierno. 

Para hacer realidad esta propuesta, consideró, es necesaria una “alianza real y efectiva entre las 
instituciones de educación superior y el sector empresarial. Necesitamos facilitar esas ideas, esas 
innovaciones y llevarlas al mercado, pero no sólo eso, es necesario que muchas de las investigaciones 
y estudios que se realizan en las universidades para atender los grandes problemas sociales del país 
también sirvan como base para delinear políticas públicas más eficientes”. 

En la clausura del Día del Emprendedor, Tuirán manifestó que la Anuies ya dio un buen paso, pero 
falta enriquecer su planteamiento con otros sectores para “garantizar que esto eventualmente se 
transforme en una propuesta que sea adoptada e impulsada por los propios partidos que compiten por 
la Presidencia, para que eventualmente se transforme en un ejercicio de gobierno”. 

Financiamiento contra la violencia 

Con relación al informe sobre la seguridad en las instituciones de educación superior elaborado por 
dicha asociación, adelantó que es necesario “ver la manera de que exista algún mecanismo de 
financiamiento para atender alguna” de las preocupaciones planteadas, entre ellas, amenazas de 
artefactos explosivos, robo de bienes patrimoniales o extorsiones. 

Por su parte, el secretario general de la Anuies, Rafael López Castañares, aseguró que las iniciativas 
que presentarán a los candidatos a la Presidencia de la República en mayo próximo “no son ideas 
sacadas a lo loco ni de ver qué pedimos”. Es un trabajo, enfatizó, en el que llevamos dos años, como 
en el tema de los presupuestos plurianuales, en el que “esperamos que nos apoyen”. 

En entrevista, indicó que se requiere una suma de esfuerzos, ya que pese a haber cumplido con la 
meta sexenal de cobertura (30 por ciento), “no nos están cumpliendo en algunas cosas, entre ellas la 
inversión destinada al sector, como porcentaje del producto interno bruto, y en el apoyo a ciencia y 
tecnología, en el que estamos abajito (de la meta)”. 
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El Códice Vergara, censo único alrededor de cinco localidades 

acolhuas víctimas de encomenderos 
EMIR OLIVARES ALONSO 

La interpretación del Códice Vergara evoca una máquina del tiempo que transportará a sus lectores a 
la organización de los pueblos originarios en los primeros años de la Nueva España. 

Pocos son los manuscritos mesoamericanos que trascendieron a la dominación española y hoy, 
gracias a esta obra, el mundo podrá conocer cómo eran las estructuras económicas y sociales de 
cinco localidades acolhuas del pueblo de Tepetlaoztoc, ubicado al noroeste de Texcoco, a mediados 
del siglo XVI. 

El documento –realizado entre los años 1543 y 1544– forma parte de la colección de manuscritos 
mexicanos de la Biblioteca Nacional de Francia, y por primera ocasión se autorizó su reproducción 
facsimilar como resultado de la colaboración entre la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) y Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México. 

En la presentación del tomo, realizada la noche del martes en el Instituto de Investigaciones en 
Matemáticas Aplicadas y en Sistemas de la UNAM, se dijo que se trata de un trabajo invaluable que 
muestra la capacidad matemática y organizativa de los pueblos prehispánicos. 

El Códice Vergara es un documento histórico que abre una ventana al pasado, pues permite asomarse 
a un fragmento de la historia nacional. 

Se trata de un censo único que consigna el número de personas, género, edades, vínculos familiares y 
estado civil de los habitantes de la localidad, así como cuántas tierras pertenecían a cada casa e 
inclusive cuál era la superficie y calidad del suelo de cada parcela. 

Era raro que en la naciente Nueva España se hicieran registros de hogares y terrenos. Entre los pocos 
que existen se encuentran los códices de Santa María Asunción y el Vergara, que fueron creados casi 
al mismo tiempo para censar una misma zona; en el primero participaron cuatro tlacuilos (palabra 
derivada del náhuatl que significa “el que labra en piedra”) y en el segundo sólo uno, lo que le 
proporciona una uniformidad estética inédita para este tipo de documentos, y permite una lectura más 
uniforme de los glifos. 
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Acumulación de injusticias 

Resulta sorprendente que se cuente con varios censos para Tepetlaoztoc y, más aún, que no exista 
uno solo para comunidades consideradas “más importantes”. La información con la que se cuenta 
revela que el censo en esta población se realizó debido a los abusos de que eran objeto los indígenas 
acolhuas por parte del encomendero español, Gonzalo de Salazar, quien exigía tributos desmedidos y 
mano de obra esclavizante. 

Las injusticias se acumularon a tal grado, que las quejas de los pobladores fueron de conocimiento del 
juez Pedro Vázquez de Vergara, quien ordenó un registro de la población y parcelas en la zona con la 
finalidad de determinar, con base en éste, cuánto sensatamente podía pagar la gente de la región. De 
esta decisión judicial surgieron los códices Vergara y Asunción. 

Los textos, análisis y observaciones de esta invaluable obra fueron redactados por Barbara J. Williams, 
profesora emérita de geografía y geología de la Universidad de Wisconsin, y Frederic Hicks, profesor 
emérito de antropología de la Universidad de Louisville, quienes señalaron que este facsimilar “abarca 
temas que no son extraños a la vida contemporánea, pues donde quiera que haya sociedad civil y 
gobierno, hay registros e impuestos, injusticias, quejas y reclamos. De ahí que sean documentos 
comprensibles tanto para el público general como para los estudiosos de la cultura nahua”. 

Hicks detalló que no se trata de los códices más “bonitos”, porque no tienen escenas exóticas en 
colores, pero contienen datos muy importantes para los investigadores, por lo que agradeció a la 
UNAM el apoyo prestado para su publicación. 

En la presentación, en la que participaron académicos de diversas instituciones de educación e 
investigación, se resaltó que este códice es como una fotografía de un pueblo en salud, pues 
inmediatamente después de realizado una peste azotó a esas comunidades y mermó a la población, 
por lo que la imagen vista y narrada por los tlacuilos en los grabados no volvió a ser la misma. 
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Denuncian acoso a transexual en universidad regia 

DAVID CARRIZALES 
Corresponsal 

Monterrey, NL, 7 de marzo. Directivos de la Universidad Metropolitana de Monterrey (UMM) obligan a 
una estudiante transexual de la carrera de sicología a utilizar el baño de hombres. Por la discriminación 
y el acoso de que es objeto, está a punto de abandonar sus estudios, denunció Gloria Davenport, 
directora de la agrupación Género, Derechos Humanos y Sexualidad. 

Davenport comentó que la estudiante de 18 años de edad cuenta con apoyo de sus padres, pero el 
rector de la UMM, Héctor Horacio Sepúlveda Prieto, ha ordenado que se le obligue a usar el sanitario 
de varones y, “de manera sarcástica”, le pide que muestre su credencial de elector para permitirle el 
paso a las instalaciones. 

Expuso que el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred) envió a la rectoría de la 
institución privada un exhorto con medidas cautelares para que se respete el derecho de esta alumna 
a usar el baño de mujeres, pero la UMM se negó e ignoró una solicitud de la Secretaría de Educación 
estatal en el mismo sentido. 

La también transexual dijo que “esta visión genitalista” está a punto de mandar a la calle a una 
estudiante con promedio de 9 que desea terminar su carrera y pidió ocultar su identidad, pues ya 
enfrenta una presión sicológica muy fuerte y está en tratamiento. 

La activista estuvo acompañada en la conferencia de prensa por integrantes de las organizaciones 
Mujeres DeBotas, Mujeres Unidas sobre Alternativas Sociales y el colectivo Juglaresas. 
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Exigen trabajadores de la UACM cesar acoso laboral y despidos 

injustificados 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Señalan a la administración de la rectora Esther Orozco de efectuar una ofensiva en su contra 

El Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (Sutuacm) 
exigió cesar el acoso laboral y los despidos injustificados por la rectoría. Demandó a la PGJDF 
investigar el allanamiento del domicilio de María Auxilio Heredia Anaya, profesora-investigadora de esa 
casa de estudios y secretaria general de esa organización gremial, así como aplicar medidas de 
protección hacia la víctima para garantizar su integridad y seguridad. 

El 28 de enero del presente año fue allanado el domicilio particular de María Auxilio Heredia Anaya. Al 
regresar a su casa se percató de que las dos cerraduras de la puerta de acceso no tenían los seguros 
que ella pone al salir y que el departamento había sido abierto. 

Al ingresar a su recámara encontró sobre su cama y en el piso diversos objetos personales 
desordenados, tales como: alhajeros, alfileteros, costurero, cosméticos y algunas monedas, situación 
que la desconcertó y la alarmó. 

Los cajones del clóset de su recámara estaban también abiertos y desordenados, añadió la 
organización gremial, y agregó que, “no se identificó ningún faltante, por lo que se descartó 
inmediatamente que se tratara de un robo”. 

Añadió que el hecho es lamentable, “y es claro que se trata de un acto intimidatorio, que tiene por 
finalidad atemorizarla y limitar su trabajo de organización sindical y defensa de los derechos humanos 
y laborales”. 

En los meses recientes, “el Sutuacm ha sido víctima de persecución política por la rectora Esther 
Orozco. El pasado mes de octubre de 2011, José Alberto Benítez Oliva, actual secretario de 
organización suplente del gremio, fue despedido mediante un procedimiento plagado de 
irregularidades, que son investigadas por la quinta visitaduría de la Comisión de Derechos Humanos 
del DF ”. 

La comisión investiga violaciones a la libertad de expresión, acoso laboral, actos de discriminación y 
otros hechos supuestamente cometidos por la administración de Esther Orozco Orozco. 
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Otorgan premio al mérito exportador a la Universidad Autónoma de 

Puebla 
LA JORNADA DE ORIENTE 

Puebla, Pue., 7 de marzo. El Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y 
Tecnología (Comce) entregó a la Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) el Premio al Mérito 
Exportador Regional 2011, en la categoría de Institución Educativa, “por realizar esfuerzos 
importantes, a fin de mantener una activa vinculación con el sector productivo, enfocada al comercio 
exterior, por medio de programas de intercambio académico, la apertura de oficinas internacionales y 
el apoyo y promoción a la exportación”. 

El rector Enrique Agüera Ibáñez recibió el reconocimiento de manos José Luis Hachity Rodríguez, 
presidente del Consejo Mexicano de Comercio Exterior Sur, en una ceremonia que presidieron los 
gobernadores de Puebla y Tlaxcala, Rafael Moreno Valle Rosas, y Mariano González Zarur, 
respectivamente, así como el presidente nacional del Comce, Valentín Díez Morodo. 

Guillermo Gómez Sentíes, consejero del Comce-Puebla, explicó que entre los aspectos que este 
organismo consideró para entregar el reconocimiento a la BUAP, destacan la capacitación en materia 
de comercio exterior que imparte a las empresas y la vinculación que sostienen con el sector a través 
del Centro de Innovación y Competitividad Empresarial (CICE). 

Al destacar la importancia de este galardón, el rector recordó que “hace algunos años la universidad 
vivía una especie de divorcio con el sector empresarial, el ámbito de la productividad y la 
competitividad, sin embargo hoy con este reconocimiento, junto con el Premio Nacional a la 
Vinculación Universidad-Empresa que se recibió hace tres años, confirman que la BUAP está cerca de 
todos los sectores y es aliada de los esfuerzos para mejorar la productividad y la competitividad en el 
país”. 

Además, “la apertura de la Oficina de la BUAP en China, junto con otros eventos que hemos hecho, 
confirma que la institución hoy es firme aliada de la competitividad y el progreso en Puebla”, abundó. 

El Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología AC es un organismo 
dedicado a la promoción del comercio exterior, la inversión extranjera y el desarrollo tecnológico. 

Las empresas galardonadas con el Premio al Mérito Exportador Regional 2011 fueron: Pierde Almas, 
en la categoría de pequeño industrial; Textiles Santa Susana, y Bonanza, ambas en la terna de 
mediana industrial. 
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En la categoría grande industrial la ganadora fue Nicro Bolta, la fábrica de talavera La Corona, en 
empresa artesanal y la destilería Los Danzantes, en la categoría agropecuaria y agroindustrial. 

El Comce otorgó este galardón en la categoría de tesis de licenciatura y maestría a la Fundación 
Universidad de las Américas Puebla. 
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Acuerdo histórico UNACH-SPAUNACH 

 para pago de finiquitos y renovación de plantilla docente 

 
 

 En un hecho sin precedente y en un acto responsable del manejo de las finanzas de la Universidad 
Autónoma de Chiapas (UNACH), el rector Jaime Valls Esponda y el secretario General del 
SPAUNACH, Ariosto de los Santos Cruz, firmaron un acuerdo que permitirá el pago de finiquitos a 
docentes que habrán de jubilarse y la renovación de la plantilla docente. 
 
Al respecto, el secretario General del Sindicato de Personal Académico de la Universidad, Ariosto de 
los Santos Cruz, informó que este acuerdo avalado por el 97% de sus agremiados, está relacionado 
con la Cláusula 17 del Contrato Colectivo de Trabajo vigente, que rige a ambas partes. 
 
Destacó que con las gestiones del rector Jaime Valls Esponda y la firma de este convenio, se 
garantiza el pago de los finiquitos a los docentes que ingresaron a laborar hasta antes del 31 
diciembre del 2011, y resaltó que mediante este acuerdo se liquidarán los finiquitos a 143 
académicos que presentan este rezago y que datan de administraciones anteriores, para lo cual se 
destinarán alrededor de 70 millones de pesos. 
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Salud apoya al campo 

Incluir el consumo de fruta en los programas de salud y educación, con el apoyo de las autoridades, 
también impulsaría a los productores 
 
La secretaría de Salud, bajo el mando de Salomón Chertorivski, y la de Educación, que comanda 
Alonso Lujambio, analizan con seriedad incluir en sus programas el consumo de frutas como una de 
las herramientas para mejorar la alimentación y disminuir la obesidad. 

Aunque esa iniciativa viene impulsada por la Washington Apple Commission, que representa Juan 
Carlos Moreira, de firmarse, sería el campo mexicano y en especial los productores de fruta los 
indicados. 

Esto daría un impulso importante a los productores; sólo hay que considerar que aun cuando hay una 
capacidad de producir hasta 20 millones de manzanas, la realidad es que llega a 15 millones y no es 
suficiente para atender las necesidades nacionales, por eso se importan 11 millones. 

Si consideramos que el consumo per cápita anual de manzana en México es de 5.4 kilogramos contra 
los 19 de países como Canadá, el potencial de desarrollo es enorme, considerando los beneficios que 
tiene la fruta en la salud. De ahí la importancia de que las autoridades den prioridad al tema antes de 
que concluya el sexenio, de lo contrario se quedará archivado un rato más. 

Será que México quiere seguir destinando 6.4% del PIB a la salud, del cual, desafortunadamente 50% 
se utiliza en pacientes con enfermedades terminales, que van en ascenso, como cáncer y obesidad. 

De acuerdo con la OCDE, el índice de obesidad varía mucho de un mínimo de 4% en Japón y Corea, a 
30% y más en los Estados Unidos y México. 

La obesidad, definida por la Organización Mundial de la Salud como un índice de masa corporal de 
más de 30% del peso corporal, se estima que es responsable de entre 1% y 3% del gasto total en 
salud en la mayoría de los países. 
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Inequidad en salud 

A pesar de que, según cifras de la Secretaría de Salud, la inversión que nuestro país realiza en 
medicamentos y terapias específicas para la mujer rebasa 24 mil millones de pesos anuales, ésta no 
se encuentra siempre enfocada a la atención que la población femenina realmente necesita. 

Ésta fue una de las conclusiones a las que llegó la OMS en su informe denominado Las mujeres y la 
salud: los datos de hoy, la agenda de mañana, en el que se urge a los sistemas de salud del mundo a 
incrementar la inversión en atención para mujeres mayores de 49 años. 

En México, 87% del presupuesto asignado a la salud de la mujer se enfoca en el tratamiento materno-
perinatal y planificación familiar, relegando a segundo término padecimientos que ha dejado la 
menopausia, como osteoporosis y el propio cáncer de mama, enfermedades que en conjunto generan 
cada año la muerte de casi nueve mil pacientes. 

Organismos como el IMSS, de Daniel Karam, o el ISSSTE, de Sergio Hidalgo Monroy, son un buen 
ejemplo de esta distribución del gasto, en el que más de diez millones de mexicanas en edad 
avanzada no han alcanzado una equidad de género en salud similar a la que hoy parecen ya gozar las 
mujeres en edad reproductiva 
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Zalamería de los maestros con Elba Esther 
 

El 22 de febrero, en Es la hora de opinar debatíamos el tema de qué hacer con Elba Esther Gordillo. 
Se lo pregunté a nuestra colaboradora Denise Dresser, quien respondió: “Mi primer instinto, que creo 
es el de muchos que nos están viendo, es pensar… y me apena decirlo, pero sé que es un sentimiento 
compartido, que se muera en su siguiente cirugía plástica”. Mi reacción fue soltar una risa nerviosa, 
decir que “no” y tratar de matizar lo dicho por Denise. 

El 26 de febrero, la hija de Gordillo, Mónica Arriola, publicó un desplegado en cuatro periódicos. 
Como conductor me criticaba por permitir que el programa “se convierta en un espacio de ofensas, 
agresiones personales y deseos de muerte sin prueba, sin sustento, [lo cual] hará que el debate se 
convierta en arrebatos de rencores o resentimientos que en nada contribuyen a la democracia de 
nuestro país”. 

Al día siguiente le contesté en Es la hora de opinar. Dije: 

“1. La opinión de nuestros invitados en este programa representa su punto de vista personal. Ellos 
ejercen la libertad de expresión sin cortapisas y son responsables de cada una de las opiniones que 
expresan en este espacio. Es la hora de opinar es un programa de debates abierto y plural que se 
transmite en vivo y en el que sabemos que corremos el riesgo de caer en excesos en el ejercicio 
legítimo de nuestra libertad de expresión. Afortunadamente, lo que nos motiva es la exposición de las 
ideas y del análisis, por lo que en casos de exceso, no tenemos la menor duda en reconocer nuestros 
errores y rectificar. 

“2. No coincido con la opinión expresada por Denise Dresser la cual, en su momento, consideré como 
una expresión en sentido figurado. Hoy me doy cuenta que fue un error considerarla así porque ni 
siquiera puede admitirse como broma. Ya responderá Denise qué piensa al respecto. Por mi parte yo 
no le deseo la muerte a nadie. Un debate debe ser sobre ideas, hechos y argumentos. En ningún 
momento se debe agredir a la persona ni recurrir a un discurso de odio. 

“Eso es lo que pienso. Si la familia de Elba Esther Gordillo y ella misma se sintió ofendida por mi 
actuación como conductor de Es la hora de opinar, yo, Leo Zuckermann, les pido una disculpa. Me 
parece lo correcto. 
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“A nuestra audiencia le informo que no tengo nada en contra de Elba Esther Gordillo en lo personal. 
Pero sí mucho, muchísimo, en su actuación en el ámbito de lo público. Es ahí donde seguiremos 
poniendo nuestra mirada crítica. Lo trataremos de hacer con la civilidad que nos caracteriza, siempre 
apostándole a la fuerza de los argumentos serios”. 

Javier Tello, colaborador del programa, agregó que no sabía quiénes eran esos “muchos” a los que se 
refería Dresser que pensaban como ella. Que él no era uno de ellos y sospechaba que esos “muchos” 
en realidad eran muy pocos. Agregó que la mejor manera de lidiar con un discurso de odio no era 
censurándolo, sino exhibiéndolo, rebatiéndolo y rechazándolo. 

Al día siguiente, tanto Dresser como Juan Pardinas, otro analista del programa, fijaron su postura. 
Pensé que el asunto estaba zanjado. Pero, para mi sorpresa, me encontré este martes otro 
desplegado en Milenio de los maestros de Guerrero en “apoyo” a la familia de Gordillo. En éste se 
manifiestan contra las “desatinadas declaraciones” de Dresser y también de Zuckermann y Pardinas. 
Nos critican por falta de profesionalismo. Acusan a los medios de hostilidad en contra del magisterio y 
mandan su aprecio a la familia de su líder. 

Ni una mención a lo que nosotros contestamos en el programa. O no lo vieron o no lo quisieron incluir 
en su desplegado. Lo que me lleva a pensar que se trata de un acto de zalamería pura de los líderes 
sindicales de Guerrero con la líder vitalicia del SNTE. Están en su derecho. Yo sólo espero que en el 
futuro, si quieren seguir publicando desplegados, supongo que pagándolos con el dinero de las cuotas 
sindicales, los líderes del magisterio también mencionen cuál fue nuestra respuesta. Creo que es lo 
correcto. 
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Las alusiones perdidas 
MARGO GLANTZ 

Como un homenaje reiterado a Carlos Monsiváis, el Museo del Estanquillo ha organizado varias 
conferencias en la feria de Minería, donde también lo evocaron El Fisgón y Carlos Bonfil; a mí me tocó 
hablar de Las alusiones perdidas, libro que contiene el discurso de Monsi cuando recibió el Premio 
Juan Rulfo, ahora FIL, en 2006. El texto de Jose Emilio Pacheco, quien le dio la bienvenida, antecede 
al del premiado: “Según ha podido documentarse, Monsiváis presentó un libro en El Colegio de México 
y otro en el Fondo de Cultura Económica. Simultáneamente participaba en una mesa redonda en 
Bellas Artes, era entrevistado en vivo por la televisión, contestaba preguntas en un programa 
radiofónico de teléfono abierto y redactaba con un boligrafo de hotel un artículo para El Universal”.  
 
Además de armar un relato regocijante con sus posibles vidas simultáneas y de reseñar las 
experiencias que vivieron juntos cuando jóvenes, Pacheco destaca sus cualidades sobresalientes, que 
también podrían serle a él atribuidas. Las resumo: Monsiváis, “practicante del arte de la memoria”; 
Monsi, capaz de recitar sin ninguna falla versos enteros de San Juan de la Cruz, de Neruda, de 
Gorostiza, de López Velarde, “esa capacidad infinita de recordar que se extiende a todos los campos y 
a todas las culturas”; Monsi, escritor nacional pero también el más defeño e internacional de todos los 
escritores mexicanos; Monsiváis y su afición por la crítica literaria en general; Monsi y sus acertadas y 
numerosas antologías, la primera data de 1965, año en que tambien publica su notable autobiografía 
precoz; Monsiváis y su preocupación por la literatura y la historia mexicana del siglo XIX; Monsiváis, 
testigo de la historia contemporánea; Monsi, el melómano; Monsiváis el cinéfilo; Monsi, aficionado a las 
novelas policiacas y autor de un texto precoz sobre ellas cuando sólo tenía 18 años; Monsi, el gran 
cronista mexicano, en fin y para resumir, como dijo Octavio Paz, citado por Pacheco: “El caso 
Monsiváis me apasiona: no es ni novelista ni ensayista sino más bien cronista, pero sus extraodinarios 
textos en prosa, más que la disolución de esos géneros, son su conjunción. Un nuevo lenguaje 
aparece en Monsiváis –el lenguaje del muchacho callejero de la ciudad de México (con lo que la Onda 
se iniciaría con él: digresión)–, un muchacho inteligentísimo que ha leído todos los libros y todos los 
cómics y ha visto todas las películas. Monsiváis: un nuevo género literario”. 
 
¿Y qué quiso decir Carlos en este discurso, además de hacer su autobibliografía, como declara 
expresamente? Reitera la importancia de la lectura y la necesidad de organizar un canon, primero, los 
grandes clásicos, luego, los libros sagrados, especialmente la Biblia, en la versión reformada de 
Casiodoro de Reyna y Cipriano de Valera, cuya sobriedad y claridad del lenguaje tendría eco en su 
único libro de ficción, Catecismo para indios remisos. Otro elemento esencial: “La poesía leída y 
memorizada en la infancia y en la adolescencia favorece también el sentido del ritmo, ese acervo 
acústico que si no se cultiva, asegura, se extingue para dar paso a la sordera”, aprendizaje obviamente 
ligado al arte de la memoria, desaparecido de manera lamentable desde hace muchos años de nuestra 
educación básica, tan criminalmente descuidada por quienes deberían protegerla (Digresión: acabo de  
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ver en un cine capitalino un corto promocional del SNTE donde se fotografían con delectación y 
cinismo escuelas primarias en un estado de abandono y deterioro lamentables, diciendo al terminar el 
corto con abyecto triunfalismo que en escuelas semejantes se han educado algunos de las más 
destacados hombres y mujeres de México en las más variadas disciplinas...) Y concluye Monsi, lo 
subrayo: “El neoliberalismo es... el encumbramiento de una minoría depredadora, y por ello se 
privilegia a la educación privada al margen de los niveles de calidad...” 
 
Interrumpo aquí este texto, a reserva de continuarlo en breve. 

http://twitter.com/@margo_glantz 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://twitter.com/@margo_glantz
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La CNTE y la reforma educativa 

MANUEL PÉREZ ROCHA 

 
Durante más de siete horas, el pasado sábado 3 de este mes de marzo la Plaza de la Constitución (el 
Zócalo) fue convertida en una bulliciosa Jornada pedagógica organizada por la sección 9 del SNTE, 
sección democrática, integrante de la CNTE, con más de 50 mil miembros, la cual escapa al control de 
la actual dirigencia del sindicato que desde 1944 aherroja a los trabajadores de la educación 
mexicanos. Como parte de la Jornada pedagógica se realizaron cerca de cien talleres educativos, 
tianguis de libros, revistas y materiales didácticos, actividades artísticas, conferencias y mesas 
redondas. Participaron aproximadamente 20 mil personas: niños y jóvenes, maestros, padres de 
familia, académicos y dirigentes sindicales. 

Esta no es la primera actividad educativa organizada por los maestros agrupados en la CNTE. Desde 
su creación, hace 30 años, “la coordinadora” ha sido espacio fértil para la lucha sindical, pero también 
para el trabajo académico, pues lo que mueve a los maestros no es solamente construir un sindicato 
democrático, sino también impulsar un proyecto educativo avanzado y sólido. Por esta misma razón se 
oponen a las medidas que, impuestas por la SEP y la cúpula que controla al SNTE, se traducirían en 
un deterioro mayor de le educación mexicana. Por supuesto, estas medidas del gobierno responden a 
intereses autóctonos diversos, pero también están alimentadas por una teoría educativa importada, 
pobre y profundamente errónea; siguen de manera acrítica los dictados de los tecnócratas y 
economistas que han llevado al despeñadero a la educación estadunidense y que se han convertido 
en un Movimiento Global de Reforma Educativa (GERM), como lo llama Pasi Sahlberg en su libro 
Lecciones de Finlandia, publicado por la Universidad Columbia el año pasado, y al cual hice breve 
referencia en este espacio el 29 de febrero. 

Ese “movimiento global” descrito por Sahlberg está constituido por: a) la estandarización de la 
enseñanza y el aprendizaje; b) el aprendizaje de las matemáticas, la lectura y la escritura como meta 
privilegiada; c) la prescripción de un currículo fijo, uniforme, con resultados predecibles juzgados con 
exámenes externos estandarizados; d) la incorporación de modelos provenientes del mercado que 
encauzan a las escuelas y los sistemas educativos a operar con la lógica de las corporaciones 
privadas; e) el control y la rendición de cuentas basados en exámenes cuyos resultados se usan para 
asignar premios y castigos a las escuelas y los maestros, incluyendo el pago por resultados y los 
despidos. ¿Les resulta familiar? La SEP las copió al pie de la letra. 
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A estas políticas se oponen y con razón los maestros de la CNTE, no sólo porque constituyen una 
concepción gerencial e inhumana de la educación, contraria incluso a lo establecido por nuestra Carta 
Magna, sino porque ya han demostrado su efecto destructor en muchas partes. La prueba ENLACE y 
sus aplicaciones han sido criticadas sólidamente por varios especialistas mexicanos; en el propio 
Estados Unidos el movimiento Enfoque Amplio y Sólido de la Educación ha señalado con alarma los 
efectos perniciosos de estas políticas. Los entusiastas promotores del GERM en nuestro país (la SEP, 
el SNTE, Mexicanos Primero y otros) deberían asomarse a las advertencias que han hecho expertos 
como el conocido educador angloestadunidense Andy Hargreaves, el canadiense Michael Fullan y el 
propio Sahlberg. 

Para ampliar sus horizontes, esos entusiastas promotores del GERM en nuestro país deberían 
asomarse también a las políticas que han hecho de Finlandia el país más exitoso en la prueba PISA de 
la OCDE, la cual consideran su referente cardinal. En ese país se fomenta la búsqueda de soluciones 
locales, la aplicación de planes en función de las necesidades particulares, la atención central al 
aprendizaje creativo, el fomento de innovaciones curriculares y de nuevos enfoques de enseñanza y 
aprendizaje en las escuelas, el aprovechamiento de los valores de la experiencia pedagógica, la 
construcción de actitudes de responsabilidad y confianza ¡Lo opuesto a lo que se pretende imponer en 
nuestro país! 

La Jornada pedagógica realizada el pasado sábado en el Zócalo estuvo llena de innovaciones, 
imaginación, creatividad, pensamiento crítico. Se manifestaron en ella compromiso y responsabilidad; 
no era día laboral, pero desde muy temprano y hasta tarde maestros, estudiantes y padres de familia 
trabajaron con gran entusiasmo, y de la misma manera lo habían hecho semanas antes para preparar 
esta fiesta pedagógica; nadie les ofreció “puntos”, ni bonos, ni tortas, ni se pasó lista. 

La dirección democrática de la sección 9 es la representación legítima de los maestros de educación 
básica de la ciudad de México; así lo han reconocido las autoridades laborales y judiciales, pero la 
Secretaría de Educación Publica, incurriendo en numerosos actos ilegales, pretende sostener a otra 
representación controlada por la dirigente Elba Ester Gordillo. Los dirigentes de la sección 9 no tienen 
licencia sindical, no reciben las cuotas que descuenta la SEP y entrega a la señora Gordillo, continúan 
enseñando a sus estudiantes y, quitando tiempo al descanso, atienden los asuntos sindicales y 
organizan actividades académicas como la Jornada pedagógica del sábado pasado. 

Por supuesto la prensa comercial, la radio y la televisión ninguna atención otorgaron a estos trabajos. 
Por una parte esto lo explica el prejuicio de dichos medios acerca de la CNTE, pero también, como 
advierte el educador catalán Jaume Carbonell en su libro La educación y su representación en los 
medios (en mucho aplicable a nuestro país), a que en su agenda no aparecen temas sustantivos como 
los modos de enseñar y aprender, las aportaciones de nuevas investigaciones e innovaciones 
educativas; en su agenda prevalecen las malas noticias, las excepcionales, las más conflictivas y las  
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 “macroeducativas”. Esos medios han dado, en cambio, un gran espacio al panfleto fílmico de 
Mexicanos Primero titulado De panzazo, el cual, lejos de aportar algo al debate educativo, contribuye a 
consolidar los estereotipos y prejuicios (principalmente de los maestros), a remplazar la información 
con anécdotas y datos falsos, y a fomentar emociones que avasallan al análisis y al razonamiento. 
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Denuncia detención y acoso contra 

estudiantes de la Preparatoria 6 

El pasado 28 de febrero estudiantes del colectivo Ollin Meztli y “los nadies” realizaron un acto político 
cultural en la Preparatoria 6 de la UNAM, para denunciar la restricción que las autoridades pusieron 
para hacer uso de las áreas deportivas. Al concluir el acto, los integrantes del colectivo se retiraban a 
sus hogares cuando en las cercanías del plantel fueron abordados por tres vehículos de la SSP-DF. 
Nuestros compañeros fueron detenidos de forma arbitraria, sin orden alguna, haciendo uso de la 
fuerza física,. La directora Alma Angélica Martínez Pérez se percató de la detención, y en lugar de 
intervenir, siguió de frente en la más abosoluta de las indiferencias (o contubernio). 

Los compañeros fueron trasladados al Ministerio Público, donde debido a la solidaridad de los 
integrantes de la otra campaña se logró su liberación. 

Estos hechos son cotidianos a las afueras de la escuela; los abusos policiacos son constantes. Se 
responsabiliza de cualquier daño físico, académico, jurídico, sicológico o moral en contra de los 
estudiantes del colectivo Ollin Meztli a la directora del plantel, a la SSP-DF y a las autoridades de la 
Dirección General de la Escuela Nacional Preparatoria UNAM. 

Nuestros alumnos no son criminales. Alto a la criminalización de los jóvenes. 

Responsable de la publicación, profesor Enrique Ávila Carrillo 
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Precariedad laboral de profesores del IEMS 

Iniciamos un semestre más como profesores del sistema semiescolarizado del Instituto de Educación 
Media Superior del DF (IEMS), pero manifestamos nuestra profunda inconformidad ante las precarias 
condiciones en que desarrollamos nuestra labor desde que dio inicio la modalidad semiescolar (cuatro 
años). El IEMS nos clasifica y contrata como prestadores de servicios profesionales y se niega a 
reconocernos como docentes, por lo que no contamos con las prestaciones a que tiene derecho 
cualquier trabajador, tales como seguridad social, vacaciones, contratación definitiva, reconocimiento 
de la antigüedad, entre otras. Trabajamos bajo el régimen de honorarios, esto es, un esquema de 
simulación laboral que arrebata al empleado todos sus derechos: tenemos que firmar contratos cada 
semestre o cada mes, sufrimos retrasos en el pago salarial hasta por tres meses. Nuestro pago es bajo 
el esquema de hora-día-mes, no recibimos remuneración alguna por horas trabajadas fuera del aula, 
no tenemos cubículos ni condiciones para el trabajo colegiado. 

A pesar de las reuniones que hemos tenido con las autoridades del IEMS, nuestra situación es aún 
más precaria y no se han cumplido los compromisos que hicieron, tales como la expedición de 
credenciales que nos acrediten como profesores del IEMS o el pago puntual por nuestro trabajo. 
Creemos que nuestra problemática refleja claramente la política laboral que practica el actual gobierno 
del DF, opuesta a una verdadera postura de izquierda de respetar los derechos de sus trabajadores y 
no, como ocurre, anularlos. ¡Nos manifestamos en contra de estas po-líticas y continuaremos luchando 
por nuestro reconocimiento y la contratación definitiva como docentes del IEMS! 

Irlanda Amaro Valdez, Ximena Franco Guzmán, Tania Gómez Sánchez, Rolando González González, 
Rosángela Pérez Mendoza, Verónica Castro Segura, Hugo Enríquez Álvarez, Jesús Vargas García, 
Norma Nely Ramírez, Angélica Palomo Esquivel, Cristina Vilchis Pacheco, Álvaro Miguel García Ruiz, 
Sergio Romero Velazquez, Lourdes Martínez Romero 
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Las buenas batallas… 
 

Cuentan que una vez Jorge Luis Borges fue a la Embajada de Argentina en París, y un diplomático 
joven, arrogante y asertivo, lo increpó pidiéndole su currículum vitae. Su acompañante contestó que lo 
enviarían inmediatamente. Pero Borges interrumpió con voz queda: “Mon cher ami, la verdad es que 
cuando era joven trataba de acumular papeles que comprobaran mis supuestos méritos, para tener 
cuando fuese viejo, un c. vitae importante. Fracasé. Ya viejo, no tengo vitae y debo conformarme con 
ser simplemente Borges”. Sin comparar, y a propósito del honor que recibí en fechas recientes del 
Cinvestav, estoy contenta con aportar lo que soy y lo que tengo, convencida de que lo que se haga en 
educación, ciencia y tecnología formará la playa a la que encaucemos este México maltrecho.  

Ser emérita tiene el valor de las grandes cosas que llegan cuando una ya no busca el reconocimiento 
de los otros con la misma pasión de antaño. Aprendí a valorar lo importante y a mirar con 
condescendencia los asuntos coyunturales y cotidianos que lastiman o envanecen, pero pasan sin 
dejar huella. He de continuar la buena batalla por la vida, la educación y la ciencia, por el tiempo que el 
tiempo quiera, sin engolosinarme con lo ya hecho, sabiendo que la historia es experiencia y el futuro, 
vida, y la vida es oportunidad.  

El Cinvestav muestra su generosidad al reconocer a algunos de sus investigadores con el 
nombramiento de eméritos. Pero con ello, desnuda un problema agudo: la necesidad impostergable de 
abrir espacios para los jóvenes, sin hacer de lado a quienes siguen aportando su saber, después de 
muchos años de trabajo productivo. Urge construir nuevas instituciones para que la ciencia que busca 
descubrir los secretos de la naturaleza y la que usa esos descubrimientos para dar respuestas a los 
problemas sociales, crezca y aumente sus frutos, por ahora, magros. Apenas 17 mil científicos 
reconocidos por el SNI, esto es, 1.8 científicos por cada 100 mil mexicanos.  

Sin buena educación, la buena ciencia no florece, sin ciencia floreciente, no es posible desarrollar 
tecnología de punta, y, la innovación se esfuma ante la ausencia de tecnología y conocimientos 
generados por nosotros mismos. De cara a los flacos logros de México en educación, un análisis 
objetivo y descarnado del tipo de ciudadanos que estamos preparando dirá si estos tienen la formación 
científica y las capacidades suficientes para construir una sociedad humanista y moderna. Una 
sociedad que se incluya entre las más equitativas, justas y productivas, y proporcione espacios de 
creatividad y desarrollo a sus ciudadanos. Conocemos la respuesta. 

Más allá del partido y las ideologías, todos queremos una sociedad con paz, justicia social y equidad, y 
con espacios para la creatividad y la productividad, pero en la clase política no hay conciencia de que 
esa sociedad se edifica solo desde la educación. No es suficiente la construcción de más escuelas y 
universidades, necesitamos elucidar el tipo de educación que requerimos de acuerdo con la sociedad 
que queremos. Ciencia, matemática, lenguaje y humanismo son los ejes de la educación que 
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 necesitan los ciudadanos del siglo XXI. A México le urgen políticas, programas y acciones para niños, 
niñas y jóvenes que: 

1. Les formen una mentalidad científica y humanista. Conocer e interpretar la realidad con un 
pensamiento científico es indispensable para transformarla en otra más humana.  

2. Les ayuden a construir el pensamiento abstracto. La enseñanza de la matemática permite 
comprender cualitativa y cuantitativamente los fenómenos naturales y sociales y sus interrelaciones. 
Con conocimiento de causa se bien orienta el rumbo de nuestras acciones como individuos y como 
sociedad.  

3. Les permitan aprender a estructurar y a expresar el pensamiento. Hablar y escribir correctamente 
hace comprender lo que se escucha y se lee y permite expresarse en forma coherente y efectiva; 
condición necesaria para valorar a los otros e intercambiar ideas y propuestas que enriquezcan el 
quehacer nacional e internacional por medio del debate inteligente.  

4. Los lleve a formarse como ciudadanos y ciudadanas con valores de solidaridad y honestidad. El país 
necesita hombres y mujeres con apego a lo nuestro y respeto por lo diferente. Críticos y cultos y con 
sensibilidad para apreciar y generar arte, saber e ideas.  

5. Les den acceso a los medios más avanzados para acceder a la información y transformarla en 
conocimiento. Es imprescindible en la educación moderna acceder a los medios más avanzados para 
desarrollar aptitudes que permitan transformar la basta información de la web en conocimiento que les 
enriquezca y ofrezca herramientas para abrirse paso en la vida.  

¿En quién confiamos para hacer esto? ¿En quiénes no han sabido conducir al país por los caminos de 
la paz y el trabajo? ¿En aquéllos que ya dejaron que el país se hundiera en la ignorancia, la corrupción 
y la pobreza? ¿En una clase política extraviada en la lucha feroz por los espacios de poder, ocupada 
en la destrucción de los otros y olvidada de los derechos humanos de las mujeres, los jóvenes, los 
migrantes y los indígenas? 

El país se mira casi, casi huérfano de voces y acciones que lleven a rectificar el rumbo. Se necesitan 
hombres y mujeres aptos para conducir a México por senderos de paz, trabajo y libertad. Urgen líderes 
nacionales que puedan hacer bien esta gran tarea. Mientras, seguimos con férrea decisión al lado de 
las mejores causas, para luchar por ellas y no para aprovecharnos de ellas. Nos queda la convicción 
de que solo con la educación de excelencia y el desarrollo de la ciencia y la tecnología en un ambiente 
de paz, trabajo, responsabilidad y respeto a los derechos de todos, construiremos el México por el que 
trabajamos contra viento y marea. 

* Investigadora emérita del Cinvestav 


